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，9：00AM，大雨。这是中山大学岭南学院（简称岭院

）2006级EMBA春季班的第一次课程，课程是张建琦副院长的

战略管理。 大雨及交通阻滞让不少学员稍稍迟到了一会，如

果严格要求的话，他们将会在这个课程上被扣除0.5个学分。

课间，迟到的学员们纷纷向院长抱歉及抱怨。“扣分是我们

很害怕的一件事情。”班长朱康健说。被人称为“张老板”

的院长则跟记者一再强调，“出去他们是老板，到这里我就

是老板。” “起立”，跟班老师站在台前，所有学员同唱刚

刚学会的国语校歌及粤语院歌。歌词显然还不太熟悉，学员

们可以翻看背后印有歌词的上课牌。“这个跟我们小时候上

课叫老师好一样，可以提振精神，集中精力。”朱康健说。

作为一手推动这一新传统已一年多的张建琦副院长认为，作

为学校学院的核心精神的体现，这一流程是必需。“学员们

的认同感是建立在一点一滴上的。” “这里是健身房” 中国

正在迅速成为世界上最令人瞩目的EMBA学习基地。仅中欧

国际工商学院（简称中欧）EMBA目前每年招生630人，是全

球招生规模最大的EMBA课程，11年来，已招收、培养了3800

余名EMBA学员；在长江商学院EMBA课程学员的名单上，你

会看到一些大名鼎鼎的人物，某些名字还可能同时曾出现在

福布斯中国富豪榜上；北大国际MBA据称80%的注册学员是

高管、总裁或副总裁，而清华经管的EMBA学员55%以上也同

样是公司董事长或CEO。 最近出版的《顶尖EMBA课程指南



》一书称，当前中国已拥有50多个EMBA项目。该指南还说，

共有超过6000名公司高管报名参加了这些学习项目。 “本科

看大学、研究生看导师、EMBA看同学”，有人这么总结就

读EMBA的主要目的。可身在这里就读的学员们却几乎很少

有人承认，只是冲着认识“名流”同学来的。 “这只能是一

个附带品。”赵文说，他是东莞一家大型民营医院的副院长

，正在岭院攻读医药方向的EMBA，而之前也曾在中欧和北

大接受院长管理培训。“首先我是一个喜欢读书的人，但读

书对一个人的收获是很难预料的，”由于工作繁忙，赵文的

老板觉得读这么多书多少有些浪费，但赵文却认为，如果允

许还是会坚持读下去，“关键我觉得这是个乐趣。” 声称坐

飞机来中欧上课的张彭慧是来自内蒙古的官员，这位呼和浩

特市委副书记现在分管经济工作。“国有企业的董事长、总

经理，党委要决定任命，”学中文出身的他原来完全凭经验

，但现在有一定的工具可以更深入更准确。 出生于1960

到1970年代的私营企业创业者，因为错过受教育的机会，更

多的是希望在这里得到系统的补课，提升自己的能力。

EMBA在中国以其20万-30万的高昂学费，被人称为“富豪俱

乐部”。朱康健认为应该加上学习两个字，“富豪学习俱乐

部”，而且“多多益善”。三年前，朱康健从宁波来到广州

买下一家冷冻机厂，并将之改造成现在博创机械集团，业界

已小有名气。但创业期一直没有时间进行系统的思考，“现

在公司进入一个稳定发展期，我也能脱开身了。” “这里是

健身房，”温州商人吴邦当高中毕业就跑到东北做生意，已

是庄吉集团有限公司总裁的他，坦言在中欧的日子有时候“

挺痛苦”，会计数字等课程对于自己来说相当有难度，作业



晚上要到凌晨1点才能完成。但是“你花了钱进来，没有流汗

就出去，是没有效果的”。 楼秀华就觉得这种效果简直是立

竿见影的。她是杭州一通航空货运公司的董事长，与吴邦当

是EMBA同学。以前某部门考核成绩好的，公司会奖励一辆

车，“觉得别人过来看到我们公司车多，这个多美啊”，但

现在知道实质的东西和表面的东西是两回事，“资产的流动

性很重要。” “大圈子小圈子” 采访中，大部分的学员都用

“一生难忘”、“成功”、“乐观”这样的词汇来形

容EMBA学习中认识的同学。 “一个月四天的完整学习时间

，再加上平时的集体活动，这里很快会形成一个个大圈子小

圈子，”从小在浙江长大的朱康健在那里也有很多同学关系

，但他认为“浙江的同学关系更多的是感情层面的，因为大

家的社会家庭背景，受教育程度都比较同质化。”“我喜欢

有激情、正气好学的人。”物以类聚人以群分，朱康健相信

会在这里交到很好的朋友。 岭院2006级EMBA春季班44名学

员，有大部分是成功的创业者、企业高管，也有少部分政府

官员。但深入了解，你可以看到他们另外的身份。身兼数职

的单亲妈妈，好谈“孙子”的军人出身的区长，公司被骗后

从老板变成职业经理人的女高管，刚刚升任全球最大的慈善

机构之一狮子会广东会长的律师，父亲在福布斯中国富人榜

上有名的年轻人。 “这跟在学校里读MBA或者博士班完全不

一样，可以跟很多不同经历的人互相学习。”在中欧读书的

台湾实力传媒董事总经理王秀珍说，同学之间的感情有别于

在商场上碰到的很多人，“我们经常接触，上课的时候发糗

呀或者怎么样，大家都看得到。” 吴邦当对此很有感触。作

为温州青年企业家协会的活跃分子，他的一位领导共青团农



工部部长也来中欧读EMBA，双方感觉有了转变，“他不是

我的领导了。那种社会上生意上的利害关系没那么强烈了。

” 缪志威的父亲是深圳富源集团的总裁，曾进入福布斯中国

富人榜。这位年仅28岁的岭院EMBA学员，去年曾报考过北方

一所大学的EMBA，但被婉言谢绝，太年轻可能是一个重要

原因。在平均年龄为37.7岁的班里，有同学评介他“有点格格

不入”。但缪志威本身并不这么认为，“班上同学都普遍比

我大十岁左右，但我感觉不到什么特别不同。”可能是自己

比较“内向”，同时他也承认，在外面年轻意味着冲动、朝

气，而在这里年轻可能被认为是缺乏经验的。融入进去可能

还需要一个时间，在这次迎新晚会上，他演唱了一首自己最

喜欢唱的歌，“走进新时代”，曾在英国留学的他不喜欢“

披头士、RAP”，反而喜欢“我的中国心”这样的歌曲，“

可能因为我的心理年龄不小吧，我21岁就在家族公司做管理

工作，现在我的小孩子都蛮大了。” 楼秀华也觉得自己以前

比较“内向，不太爱跟人打交道，”进来读EMBA后，个性

上有了很大改变，“慢慢地放开了自己”。 “ 任何团体都一

样，你不可能跟所有人都合得来，但在这里至少我就读这一

年来，没有感觉到你是老总、你的职务高、你有钱，那我就

听你的。” 王秀珍说，“在这里不管是书记也好、董事长也

好、经理也好，都叫名字，不叫头衔，否则要罚钱。” “这

里有一个身份的转换问题”，清华大学经管学院副院长廖理

谈到一个流传比较广的笑话。讨论作业的时候，有一位老总

同学等其他组同学商量完作业后，就拍拍桌子说“行，就这

么定了”，还跟在单位布置任务一样。 因为是同学，互相拿

对方的工作及身体特征开开玩笑似乎也是很经常的事情。一



位养鸡场的大场主聊天时被笑称为日理万“鸡”，他的一字

胡也成为同学们亲切的指称。茶歇时间，同学们也不忌讳谈

谈“包二奶”对企业家的影响。 事实上，在EMBA班什么都

是可以用来互相学习和交流的，但有一个除外。“我们基本

不交流学费。”赵文说，他所在的EMBA医药管理方向有两

名民营医院院长，他是其中一个。“学费都是个人的事”，

而关于学费，赵文也想了一些办法，包括跟自己医院谈跟学

校谈，但他认为这些学费都不是什么主要问题，“我不抽烟

不喝酒也不赌博，花点钱读读书还是可以的。” “我教了他

很多办法” 外界都在想象，在EMBA班可能很容易找到“生

意伙伴”，但周卫军并不这么认为。他是长江商学院的首

期EMBA班学员，“我是不会向同学推销万科房子的。” 这

位北京万科的董事长兼总经理说，事实上大家都在潜意识里

避免这样的事情发生。“我们想尽量保持一种单纯关系，这

是一种默契，但同学间的资源是共享的。” 而张向东和楼秀

华却分别在这里找到了合作伙伴和一个优秀拍档。 在清华大

学经管学院读EMBA其间，中国万网CEO张向东认识了一位

在中关村软件公司做高管的同学，“两年时间，我们对对方

的公司都有相当的了解，合作完全没什么顾忌，非常信任。

”中国万网这家国内最大的域名注册及虚拟主机提供商正在

转型，“企业应用管理及电子商务是我们的新目标，我们极

需找到一家软件公司合作。”现在，他们已经开始互相派驻

经理。 楼秀华则把一位同学请回公司做了总经理，“我们配

合很好，因为在谈业务的时候，他会觉得我在读书，是读书

的生意人或者企业家，我们有共同的理念和思想，交流更顺

畅。” 吴邦当也有跟同学交往的有趣经历。不久前，一位来



自江西的同学邀请全班到自己公司参观。这是一家典型的家

族企业，因为知道吴邦当来自温州，并且那里有很多成功的

大型家族企业，这位同学的父亲居然把吴邦当拉到一个秘密

的房间，将家族企业的家长里短统统讲了，吴邦当说“我教

了他很多办法”。 中欧张维炯副院长知道他的学生里是“藏

龙卧虎，有很多人在富人排行榜上找不到，但他们企业做的

非常大，非常成功，非常低调。同学们在一起讨论的时候，

做课题的时候，这些人能够讲出观点、经验，这对我们同学

来说非常关键”。 张维炯副院长说，毕业以后很多学生甚至

主动提出要留级，因为“刚来的时候不习惯，来习惯了以后

就觉得每个月来一次真是种享受”，可以把日常的事情抛开

，和同学、教授交流新的想法，然后带回去。当然留级不可

能，中欧目前一个相当重要的工作就是把这个强大的校友网

络建立起来。他们根据校友各种爱好，组织了高尔夫、汽车

、创业等俱乐部。在“住读模块”中，中欧今年特别推出了

“同乡会”模块，将学员按照各自工作区域划分为几大片区

，方便同学友爱扶持、联络乡情、共谋发展。 清华也正在各

地建立EMBA校友会，辽宁、内蒙、天津的已建立起来，山

西山东正在筹备，而这些校友会，都将接受清华大学总校友

会的领导。 “毕业后，大家更珍惜能够在一起的短暂时光，

”周卫军刚刚参加了一个主题为“国学”的毕业班同学读书

会，“这样的定期活动，同学关系不但维系住了，友谊也在

一天天加深，同时商业视野也在扩展。” 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


